

Troxlers weckende Aktualität

In der ehrwürdigen Buchhandlung Beer (St. Peterhofstatt 10, Zürich) wurde Ende März 2019 vor erfreulich zahlreichem Publikum «eine Anthologie aus dem Troxler-Gedenkjahr 2016» vorgestellt. Der Herausgeber Franz Lohri schilderte kurz die Entstehungsgeschichte des Buches und die heutige Buchhandlungs- und Verlagsinhaberin Ursula Piffaretti betonte, dass gerade ein *geistiges Erbe* nur lebendig bleiben könne, wenn es von den Nachfolgern als Auftrag begriffen und ernstgenommen wird.

Der Regierungsrat des Kantons Aargau, Dr. Urs Hofmann, weist im Geleitwort darauf hin, dass unser moderner Bundesstaat von 1848 sein Zweikammersystem einem Entwurf Troxlers ver-

dankt, der darin «für eine Übernahme der amerikanischen Verfassung plädierte, die er nicht als etwas Fremdes empfand» (S. 9). In diesem Sinne können die USA und die Schweiz als Zwillinge gelten.

Vom gebürtigen Berner Oberländer Dr. med. Peter Heusser (heute Seniorprofessor an der deutschen Universität Witten-Herdecke) ist sein Vortrag am Troxler-Symposium vom 19. Mai 2016 im Kloster St. Urban abgedruckt: *Troxlers Medizin- und Menschenbild – seine Bedeutung für die aktuelle Entwicklung der Medizin*. Was angesichts der seither europaweit angezettelten Hetzkampagne gegen die Homöopathie und Alternativmedizin nur noch aktueller geworden ist (siehe *Gegenwart* Nr. 2/18, S. 31f.).

Weitere aufschlussreiche Beiträge umreissen die Bedeutung Troxlers für das *Bildungswesen*, die *Philosophie* und das *Rechtsverständnis*. Der als Biograph von Bruder Klaus und von Paracelsus bekannte Aargauer Dr. Pirmin Meier stellt im Schlussbeitrag fest, Troxler «als der bedeutendste Schweizer Schüler der deutschen Idealisten Schelling, Hegel und Fichte, war der einzige deutschsprachige Philosoph, der für die direkte Demokratie eintrat» (S. 127).

Das Buch ist mit Zeittafel und Quellenverzeichnis wärmstens zu empfehlen.

Urs Strelbel-Friedrich
Schmalgasse 2, CH-4226 Breitenbach

Franz Lohri (Hrsg.):

Erbe als Auftrag.

Ignaz Paul Vital Troxler (1780–1866).

Zur Aktualität seiner Impulse für das geistige, soziale und politische Leben der Gegenwart

Verlagsbuchhandlung Beer 2018
(141 S., CHF 26.–)
